
ORTHOGRAPHE GRAMMATICALE – -iste ou -isme 

Amélioration de la maitrise du français (2016)  

Nom ou adjectif ? 

Les mots se terminant en –iste ou en –isme sont souvent confondus. Or, ils diffèrent en fonction de leur classe de mots. 

 

 Explication Exemples 

-iste  
Lorsque le mot est un adjectif, qu’il 
accompagne un nom. 

Les propos racistes ne seront pas tolérés. 
 
Ce médecin est toujours très optimiste. 
 
Le paysage était surréaliste. 

-iste  
Lorsque le mot est un nom qui réfère à 
une personne. 

Cet automobiliste n’avait aucune chance. 
 
La statistique a été appuyée par un économiste. 
 
Thérèse Casgrain était une féministe engagée. 

-isme  
Lorsque le mot est un nom qui réfère à 
un concept. 

Un enseignant ne doit pas faire preuve de favoritisme. 
 
Le verbe « capoter » est un québécisme, soit un régionalisme 
québécois. 
 
Plusieurs soulèvements contre le terrorisme ont eu lieu.  

 

Il est en de même pour l’adjectif « enthousiaste » et le nom « enthousiasme ». 

http://www.ccdmd.qc.ca/media/autres_asp_20_Orthographe.pdf

